
Druck: 06.04.2014 12:45 Uhr 

 

 
 

Kreistagsbüro, E-Government 

 
 

Ergebnisniederschrift 
 

über die Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses (SKSA/IX-019/2014) 
des Landkreises Darmstadt-Dieburg 

 
am 27.03.2014, 15:02 Uhr bis 16:22 Uhr, 

Kreistagssitzungssaal, 
Kreishaus Darmstadt, Jägertorstraße 207, 64289 Darmstadt 

 
- - - 

 
Tagesordnung 

 

TOP Betreff 

Öffentlicher Teil 

 1. Vorbereitung der Kreistagssitzung 

 1.1. Änderung der Satzung über die Bildung von Schulbezirken für Grundschulen des 
Landkreises Darmstadt-Dieburg 
Vorlage: 2014-2014/DaDi 

 1.2. Verbesserung der räumlichen Situation in der Max-Planck-Schule in Groß Umstadt  
Antrag FW-PP 
Vorlage: 1710-2013/DaDi 

 1.3. Förderung der Betreuenden Grundschulen  
Antrag SPD, Grüne 
Vorlage: 1781-2013/DaDi 

 1.3.1. Förderung der Betreuenden Grundschulen - Änderungsantrag SPD, Grüne 
Vorlage: 2049-2014/DaDi 

 2. Kenntnisnahmen 

 3. Schulbauprojekte 

 4. Gemeinsamer Schulentwicklungsplan 

 5. Mitteilungen und Anfragen 
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Anwesende 

 Fraktion der SPD 

 Herr Wolfgang Duda-Staniczek Vertreter für Abg. Coutandin, Gabriele 

 Herr Dr. Martin Griga  

 Herr Bürgermeister Andreas Larem ab TOP 1.2 (15:20 Uhr) 

 Herr Alexander Ludwig bis TOP 3 (15:48 Uhr) 

 Herr Matti Merker  

 Herr Bürgermeister Joachim Ruppert  

 Fraktion der CDU 

 Herr Heiko Handschuh Vertreter für Abg. Landrock, Winfried 
ab TOP 1.1 (15:05 Uhr) 

 Herr Sven Holzhauer  

 Herr Sebastian Rouven Sehlbach  

 Herr Waldemar Stetter  

 Herr Rainer Steuernagel  

 Fraktion von Bündnis90/Die Grünen 

 Herr Prof. Dr. Friedrich Battenberg  

 Frau Iris Schimpf-Reeg  

 Frau Barbara Walter  

 Fraktion der FDP 

 Herr Dr. Albrecht Achilles Vertreter für Abg. Schultze, Horst 

 Fraktion der FW-PP 

 Herr Karl-Heinz Prochaska  

 Fraktion von Die Linke 

 Herr Arno Grieger Beratendes Mitglied (§ 33 HKO i. V. m. § 62 
Abs. 4 S. 2 HGO) 

 Kreistagspräsidium 

 Frau Barbara Roos  

 Herr Siegfried Sudra  

 Kreisausschuss 

 Frau Erste Kreisbeigeordnete Rosemarie Lück  

 Herr Kreisbeigeordneter Christel Fleischmann  

 Herr Kreisbeigeordneter Uwe Bülter ab TOP 1.2 (15:09 Uhr) 

 Herr Kreisbeigeordneter Marco Hesser bis TOP 3 (15:48 Uhr) 

 Herr Kreisbeigeordneter Rolf Meyer bis TOP 3 (15:48 Uhr) 

 Herr Kreisbeigeordneter Tilman Schmieder-Harth ab TOP 1.2 (15:10 Uhr) bis TOP 4 (16:06 Uhr) 

 Herr Kreisbeigeordneter Georg Theiß ab TOP 1.1 (15:05 Uhr) 

 Frau Kreisbeigeordnete Jessika Tips bis TOP 4 (16:05 Uhr) 

 Frau Kreisbeigeordnete Karin Voigt  

 beratende Mitglieder 

 Frau Maike Hermann Vertreterin für Herrn Stöckmann, Till 

 Herr Kemal Kayurtgan  

 Frau Mojgan Rabinia Vertreterin für Herrn Haller, Ottmar 

 Verwaltung 

 Herr Holger Gehbauer  



  Niederschrift zur Sitzung SKSA/IX-019/2014 am 27.03.2014 

Druck: 06.04.2014 12:45 Uhr  Seite 3 von 16 
 
 
 

Anwesende 

 Herr Frank Horneff  

 Herr Rainer Leiß  

 Frau Martina Löffler  

 Frau Nicole Mally  

 Frau Anja Simon  

 Gäste 

 Herr von Kymmel  

 
 

Abwesende 

 Fraktion der SPD 

 Frau Bürgermeisterin Gabriele Coutandin  

 Fraktion der CDU 

 Herr Winfried Landrock  

 Fraktion der FDP 

 Herr Horst Schultze  

 beratende Mitglieder 

 Herr Ottmar Haller  

 Herr Till Stöckmann  

 
 
Vorsitzender Dr. Griga stellt fest: 
 

1. Die Einladung zur Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses ist form- und 
fristgerecht ergangen. 

2. Der Schul-, Kultur- und Sportausschuss ist beschlussfähig. 
3. Vorsitzender Dr. Griga verweist auf die Tagesordnung. Änderungswünsche dazu werden 

nicht erhoben. 
4. Einwände gegen die Ergebnisniederschrift der 18. Sitzung des Schul-, Kultur- und 

Sportausschusses wurden nicht erhoben. 
5. Schriftführerin ist Nicole Mally. 
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Protokoll 

des öffentlichen Teils 
 

Beschluss zu TOP  1. 
Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Vorbereitung der Kreistagssitzung 

Beschluss:  
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Beschluss zu TOP  1.1. 
Vorlage-Nr.: 2014-2014/DaDi 

Aktenzeichen: 221-004 

Betreff: Änderung der Satzung über die Bildung von Schulbezirken für Grundschulen 
des Landkreises Darmstadt-Dieburg 

Beschluss: ungeändert beschlossen 
 
Beschlussvorschlag: 
 

1. Dem gemeinsamen Antrag der Friedensschule und der Schule im Angelgarten auf 
Aufhebung der Überschneidungsgebiete am Schulstandort in Groß-Zimmern wird ab dem 
Schuljahr 2014/15 zugestimmt. 

2. Die Satzung über die Bildung von Schulbezirken für Grundschulen des Landkreises 
Darmstadt-Dieburg wird wie folgt geändert: 

Änderungssatzung zur Satzung über die Bildung von Schulbezirken für Grundschulen des 
Landkreises Darmstadt Dieburg 
 
Aufgrund der §§ 5 und 30, Nr. 5 der Hessischen Landkreisordnung (HKO) in der Fassung vom 
01.04.2005 (GVBl. I, S. 183), zuletzt geändert durch Gesetz vom 16.12.2011 (GVBl. I S. 786) und 
des § 143 des Hessischen Schulgesetzes (HSchG) in der Fassung vom 14.06.2005 (GVBl. I S. 441), 
zuletzt geändert durch Gesetz vom 18. Dezember 2012 (GVBl. S. 645) hat der Kreistag in seiner 
Sitzung vom……………….die nachstehende Satzung beschlossen: 

 
Artikel 1 

 
Artikel 2, Nr. III, Ziffer 11 erhält folgende Fassung: 
 
11. 
 
11.1 

 
Groß-Zimmern 
 
Friedensschule 
Grundschule 

 
 
 
Groß-Zimmern, Gebiet östlich der Bertha-von-
Suttner-Straße (ohne Bertha-von-Suttner-
Straße) bis zur Ludwigstraße (incl. 
Ludwigstraße), Teilbereich der 
Angelgartenstraße östlich der Bahnstraße und 
südlich der Johannes-Ohl-Straße (ohne 
Johannes-Ohl-Straße), incl. Odenwaldring, 
Schillerstraße, Heinrich-Brücher-Straße und 
Darmstädter Straße östlich der Schillerstraße)  
sowie die Bahnstrasse südlich der 
Angelgartenstraße. 

 
11.2 

 
Schule im Angelgarten 
Grundschule 

 
Groß-Zimmern, Gebiet westlich der Bertha-
von-Suttner-Straße (incl. Bertha-von-Suttner-
Straße) bis zur Ludwigstraße (ohne 
Ludwigstraße), Teilbereich der 
Angelgartenstraße westlich der Bahnstraße 
(incl. Angelgartenstraße), westlich der 
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Memelstraße (incl. Memelstraße, Saarstraße, 
Wichernweg) und nördlich der Johannes-Ohl-
Straße (incl. Johannes-Ohl-Straße), westlich der 
Schillerstraße (ohne Schillerstraße, incl. 
Darmstädter Straße westlich der Schillerstraße) 
sowie die Bahnstraße nördlich der 
Angelgartenstraße 

 
Artikel 2 

 
Die Satzung tritt mit dem Tage nach der Bekanntmachung in Kraft. 
 
Finanzielle Auswirkungen: 
 

Produkt: 1.03.01.99 
Investitionsmaßnahme: keine 

  
Aufwendungen 2014 2015 2016 

Sachkonto: keine 0,00 EUR 0,00 EUR 0,00 EUR
Erträge 2014 2015 2016 

Sachkonto: keine 0,00 EUR 0,00 EUR 0,00 EUR
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

  einstimmig 
Zustimmung (Ja):         

Ablehnung (Nein):        
Enthaltung:         

  
Detailergebnis, 

wenn zutreffend Zustimmung (Ja): Ablehnung (Nein): Enthaltung: 

SPD                      
Grüne                      

CDU                      
FDP                      

FW-PP                       
Linke                       

Fraktionslos                      
  

Befangen:        
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Beschluss zu TOP  1.2. 
Vorlage-Nr.: 1710-2013/DaDi 

Aktenzeichen: 224-001 

Betreff: Verbesserung der räumlichen Situation in der Max-Planck-Schule in Groß 
Umstadt  
Antrag FW-PP 

Beschluss: erledigt 
 
Kreisbeigeordneter Fleischmann gibt weitere Erläuterungen zu der räumlichen Situation am Max-
Planck-Gymnasium in Groß-Umstadt. Er berichtet von dem geplanten Ausbau des Dachgeschosses, 
mit dem nach der Genehmigung des Wirtschaftsplanes 2014 des Da-Di-Werkes begonnen werden 
kann und durch den sechs weitere Klassenräume geschaffen werden können.  
Er teilt weiter mit, dass sich hinsichtlich der Pestalozzischule und des Diakoniegebäudes Lösungen 
für eine mögliche Nutzung durch das Max-Planck-Gymnasium abzeichnen.  
 
Fragen werden beantwortet. 
 
Herr Ludwig (SPD) beantragt, den Antrag aufgrund der Ausführungen des Kreisbeigeordneten 
Fleischmann für erledigt zu erklären. 
 
Vorsitzender Dr. Griga lässt über den Antrag zur Geschäftsordnung auf Erledigung abstimmen 
und stellt nach der Abstimmung fest, dass der Antrag für erledigt erklärt wird. 
 
Beschlussvorschlag: 
 
Der Kreistag beauftragt die Verwaltung, für das Max-Planck-Gymnasium, eine Gesamtkonzeption 
zur zeitnahen Lösung der Raumprobleme, unter Einbezug des Gesamtgeländes und der 
angrenzenden Liegenschaften der evangelischen Kirche, zu erstellen und unverzüglich zur 
Umsetzung zu bringen. 
 
Folgende Grundsätze sind bei der Konzeption zu berücksichtigen: 
 

 Das Schulgelände soll in sich geschlossen bleiben. Die Anmietung der „Pestalozzischule“ 
kann nur als temporäre Lösung der Raumprobleme dienen. 

 Die fehlenden Räume sollen durch Ausbau und Optimierung vorhandener 
Gebäudeinfrastruktur erreicht werden. 

 Das Schulgelände ist durch den Erwerb von unmittelbar in der Nachbarschaft gelegenen 
Liegenschaften zu erweitern. 

 Berücksichtigungen aller Vorgaben des Arbeits- und Gesundheitsschutzes. 
 Alle Provisorien sind zurückzuführen. 
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Abstimmungsergebnis: Antrag auf Erledigung 
 

  einstimmig 
Zustimmung (Ja):         

Ablehnung (Nein):        
Enthaltung:         

  
Detailergebnis, 

wenn zutreffend Zustimmung (Ja): Ablehnung (Nein): Enthaltung: 

SPD                      
Grüne                      

CDU                      
FDP                      

FW-PP                       
Linke                       

Fraktionslos                      
  

Befangen:        
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Beschluss zu TOP  1.3. 
Vorlage-Nr.: 1781-2013/DaDi 

Aktenzeichen: 221-003 

Betreff: Förderung der Betreuenden Grundschulen  
Antrag SPD, Grüne 

Beschluss: zurückgestellt 
 
Vorsitzender Dr. Griga stellt nach Abstimmung über Tagesordnungspunkt 1.3.1 fest, dass der 
Schul-, Kultur- und Sportausschuss dem Kreistag empfiehlt, die Vorlage zu Tagesordnungspunkt 
1.3 zurückzustellen. 
 
Beschlussvorschlag: 
 

1. Der Kreistag Darmstadt-Dieburg stimmt den beigefügten Grundsätzen zur Förderung der 
Betreuenden Grundschulen incl. den entsprechenden Förderrichtlinien zu. 

 
2. Im Wirtschaftsplan 2014 werden die Ansätze für die Förderung der Betreuenden 

Grundschulen um 263.000 Euro erhöht. 
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Beschluss zu TOP  1.3.1. 
Vorlage-Nr.: 2049-2014/DaDi 

Aktenzeichen: 221-003 

Betreff: Förderung der Betreuenden Grundschulen - Änderungsantrag SPD, Grüne 

Beschluss: geändert beschlossen 
 
Abg. Sehlbach (CDU) schlägt entsprechend der Ausführungen der Fraktion der CDU im Ausschuss 
für Gleichstellung, Generationen und Soziales vor, in Ziffer eins des Beschlussvorschlages den 
letzten Satz zu streichen oder eine andere Formulierung zu finden.  
 
Abg. Dr. Achilles (FDP) beantragt, den Antrag zurückzustellen. 
 
Vorsitzender Dr. Griga lässt über den Geschäftsordnungsantrag auf Zurückstellung abstimmen 
und stellt nach der Abstimmung fest, dass dieser bei Zustimmung der FDP und Ablehnung der 
übrigen Fraktionen abgelehnt ist. 
 
Vorsitzender Dr. Griga schlägt, mit Zustimmung des Antragstellers, vor, in Ziffer eins des 
Beschlussvorschlages den letzten Satz wie folgt zu ändern: 
 
„Der Landkreis Darmstadt-Dieburg wird bis zur Entscheidung über die Vorlagen-Nr. 1781-
2013/DaDi  keine weiteren Betreuenden Grundschulen in seine Trägerschaft übernehmen.“ 
 
Er stellt das Einvernehmen des Schul-, Kultur- und Sportausschusses dazu fest, dass über den 
Beschlussvorschlag in geänderter Fassung abgestimmt werden kann.  
 
Beschlussvorschlag: 
 
1.) 
Die Zum Stichtag des 01.08.2014 in der Trägerschaft des Landkreises stehenden 
Betreuenden Grundschulen bleiben bis auf Weiteres in der Trägerschaft des Landkreises, 
es sei denn, es bieten sich geeignete Dritte als Träger an. Der Landkreis Darmstadt-Dieburg wird 
bis zur Entscheidung über die Vorlagen-Nr. 1781-2013/DaDi  keine weiteren Betreuenden 
Grundschulen in seine Trägerschaft übernehmen. 
2.) 
Der Kreisausschuss wird beauftragt, im Gespräch mit dem Hessischen Kultusministerium 
konkrete Aussagen zur Umsetzung der im Koalitionsvertrag als „Pakt für den 
Nachmittag“ bezeichneten Vorhaben und Maßnahmen zu erlangen. Insbesondere ist 
zu erörtern, auf welcher Zeitschiene die Landesregierung eine Realisierung dieser 
Maßnahmen plant, wie die Finanzierung dieser Maßnahmen angedacht ist und wie 
die Maßnahmen ausgestaltet werden sollen. 
 
3.) 
Der Antrag der Koalition zu den Betreuenden Grundschulen wird bis zur Erlangung 
hinreichender Antworten von der Landesregierung im Geschäftsgang des Kreistages 
zurückgestellt. 
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Abstimmungsergebnis: 
 

  einstimmig 
Zustimmung (Ja):         

Ablehnung (Nein):        
Enthaltung:         

  
Detailergebnis, 

wenn zutreffend Zustimmung (Ja): Ablehnung (Nein): Enthaltung: 

SPD                      
Grüne                      

CDU                      
FDP                      

FW-PP                       
Linke                       

Fraktionslos                      
  

Befangen:        
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Beschluss zu TOP  2. 
Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Kenntnisnahmen 

Beschluss:  
 
Vorsitzender Dr. Griga stellt fest, dass keine Kenntnisnahmen vorliegen. 
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Beschluss zu TOP  3. 
Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Schulbauprojekte 

Beschluss:  
 
Herr Gehbauer präsentiert als Schulbauprojekt die Schule auf der Aue in Münster. Die 
Präsentation ist dieser Niederschrift als Anlage 1 beigefügt. 
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Beschluss zu TOP  4. 
Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Gemeinsamer Schulentwicklungsplan 

Beschluss:  
 
Kreisbeigeordneter Fleischmann berichtet, dass er, in Zusammenhang mit der Fortschreibung des 
gemeinsamen Schulentwicklungsplanes für die Beruflichen Schulen  mit der Stadt Darmstadt, 
Kontakt mit dem Schuldezernenten des Odenwaldkreises aufgenommen hat, um diesen in die 
Gespräche mit einzubeziehen. 
Er teilt mit, dass ein erster Termin im April stattfinden wird. 
 
Weiter berichtet Kreisbeigeordneter Fleischmann, dass er das Kollegium der Landrat-Gruber-
Schule über den derzeitigen Stand der Planungen informieren wird.  
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Beschluss zu TOP  5. 
Vorlage-Nr.:  

Aktenzeichen:  

Betreff: Mitteilungen und Anfragen 

Beschluss:  
 
Abg. Sehlbach (CDU) bittet, bezüglich des zurückgestellten Antrages der CDU zu der Neufassung 
des Georg-Christoph-Lichtenberg-Preises um einen Sachstandsbericht in einer der kommenden 
Sitzungen des Schul-, Kultur- und Sportausschusses. 
 
Auf Nachfrage der Abg. Walter (Grüne) erklärt Kreisbeigeordneter Fleischmann, dass in der 
nächsten Sitzung der Betriebskommission des Eigenbetriebes Da-Di-Werk entschieden werden soll, 
ob an der Carlo-Mierendorff-Schule eine Sanierung durchgeführt wird oder ein Neubau erfolgt.  
Hinsichtlich des Berichtes des medical airport service erklärt er, dass die in der Carlo-Mierendorff-
Schule in der Decke und im Fußboden verarbeiteten Schadstoffe nur dann freigesetzt werden und in 
die Luft gelangen können, wenn die Decke oder der Fußboden grob beschädigt werden. 
Er teilt mit, dass er hierüber auch an der Carlo-Mierendorff-Schule informieren wird. 
 
Auf weitere Nachfrage der Abg. Walter (Grüne) berichtet Herr von Kymmel in Zusammenhang 
mit den schulpflichtigen Kindern von Asylbewerberinnen und Asylbewerbern zu den Standorten 
und den Intensivklassen, sowie weiteren Modellen bzw. Konzepten die sich derzeit in Erarbeitung 
befinden. 
 
Weitere Mitteilungen und Anfragen liegen nicht vor. 
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Vorsitzender Dr. Griga schließt die Sitzung um 16:22 Uhr. 
 

- - - 
Ende der Niederschrift 

- - - 
 
Darmstadt, den 6. April 2014 
 
 
 
 
Dr. Martin Griga Nicole Mally 
Vorsitzender Schriftführerin 


